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社會不應排斥回流醫病
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近年來，隨着全球政治和經濟
環境的變化，許多已移民的香港居
民選擇「回流醫病」。近日在立
法會上，有議員關注當局會否限
制已移居海外人士使用資助公營醫

療服務。事實上，「回流醫病」這話題
在社會上也引發起廣泛討論，尤其是關於香港
社會是否應接受這些回流者在本地醫療系統中
尋求服務的問題。
首先，從人道主義和社會責任的角度來

看，接受回流者在本地醫療系統中尋求服務是
合理且必要的。許多移民在外地生活後回流，
是因為他們在新環境中遇到了無法預見的挑
戰，可能包括語言障礙、醫療保險限制或文化
適應困難等。在這些情況下，回流者返回香港
可能是為了尋求熟悉的環境和高質量的醫療服
務。這種需求反映出香港醫療系統的高效與可
靠，顯示了香港在全球醫療領域的競爭力。因
此，從社會責任的角度來看，香港有義務為這
些曾經的居民提供必要的支持和服務。
不過，無可否認的是這回流現象的確為本

港帶來了醫療系統的挑戰。香港的醫療資源本
來就緊張，回流者的增加可能會加劇這一問
題。公共醫療系統面臨着床位、醫生和護理人
員不足的問題，而回流者的增加可能會進一步

加重這些負擔。因此，社會需要認真評估如何
在維持醫療服務質量的同時，重新合理分配資
源以滿足新增需求。這方面，就需要當局調整
政策，增加醫療預算、擴建醫療設施，以及引
入更多的醫療專業人才。
從長遠來看，接受回流者也將為香港帶來

潛在的優勢。回流者往往具備國際視野和豐富
的經驗，他們的回歸可能為香港帶來新的理念
和創新思維。在醫療領域，這些回流者可以通
過分享他們在海外的經驗，促進本地醫療技術
和服務的提升。此外，他們的多元文化背景也
可以幫助香港醫療系統提高對國際患者的服務
能力，從而提升香港作為國際醫療樞紐的地
位。
社會對回流者的接受與支持，不僅是醫療

服務的問題，也是社會包容性和凝聚力的體
現。香港一直以來是一個多元文化的社會，開
放和包容是其核心價值之一。通過接納回流
者，香港可以進一步鞏固其多元文化的社會結
構，增強社會的凝聚力和穩定性。從社會發展
和長期利益的角度來看，社會更應當接受並支
持這些回流者。這不僅是對個體需求的回應，
也是對香港未來發展的投資。香港社會應積極
探索有效的政策和措施，以確保醫療資源的合
理分配，同時促進社會的和諧與進步。
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春節臨近，廣東中小學已經紛
紛進入寒假，加上春運已經開始。
廣東省疾控中心最新公布稱，目前
廣東全省流感流行水平低於全國整
體水平。廣東省疾控中心傳染病預
防控制所所長康敏表示，廣東省的
流感監測數據顯示，最近三周流感
病毒活動水平升高，同樣以甲流為
主，標誌着廣東已進入冬季流感流
行期。根據既往特徵和近期監測結
果的分析，當前廣東的流感疫情屬
於季節性波動，總體保持平穩。不
少醫院呼吸道感染患者數量較去年
同期顯著減少，港人北上廣東無需
過分緊張。康敏說，流感病毒未發
生明顯變異，且流行強度明顯低於
去年同期水平。「公眾不必過分擔
憂，但仍需保持警惕。」

廣州中醫藥大學第一附屬醫
院發熱門診看到，候診處坐了不
少戴着口罩來求診的患者，但未
有出現排隊的情況。廣州中醫藥
大學第一附屬醫院呼吸科副主任
詹少鋒表示，近期在本院呼吸科
門診中，流感患者較此前增加
20%左右，其中絕大多數為甲

流，輕症患者居多。「人群對流
感病毒普遍易感，尤其抵抗力弱
的老年人和兒童隨時可能『中
招』。」

詹少鋒表示，今年狀況較往年
略有不同，由於今年冬天氣候較乾
燥，鼻咽乾燥、咽痛的患者較多。
「患者處於流感病程的不同階
段，症狀也會有所不同。例如喉
嚨痛、肌肉酸痛為典型的流感初
期症狀，後起高熱，基本好轉後
又可能出現咳嗽，引起上呼吸
道、肺部症狀，中醫治療方案也
會隨病情變化不斷進行調整。」

粵進入流感流行期 疫情總體平穩

京滬政協委員提案 揭臨床應用效果不佳

集採藥療效存疑 醫保局調查

內地第十批集採，部分中選的仿製
藥因價格低引發爭議，例如，0.22

元（人民幣，下同）一支的間苯三酚注
射液，3分錢一片的阿司匹林等等。無
論是網絡上流傳的「原研藥保命清
單」，還是公眾就醫時的切身體感，都
顯示集採低價藥物效果不及甚至遠低於
原研藥的案例並非孤例。網絡上還流傳
着一些集採注射器等醫療器械的質量問
題，更加令公眾擔憂。

今年上海兩會期間，鄭民華等20
位上海市政協委員聯名就第十批集採藥
物提交提案。提案列出三個擔心：擔心
價格降得如此之低，會不會影響藥品的
療效；二是擔心買不到原研藥；三是擔
心產業發展難以為繼。提案還寫道，臨
床實踐中發現某些集採藥的藥效不穩

定，在臨床使用中經常有反映藥效不佳
的情況，有些往往加大藥量也不起效，
面對如此情況醫生很無奈，因為沒有選
擇權，向上反映也沒渠道，病人亦會經
常因更換藥物，而發生療效不佳的情
況，有時甚至危及生命。

若有質量問題將堅決追究

北京市政協委員、北京朝陽醫院心
內科主任醫師盧長林在今年北京兩會提
交的提案亦提出，雖然缺乏臨床試驗支
撐，但醫生普遍反映，與進口藥或原研
藥相比，集採藥療效欠佳。如，使用相
同劑量的降壓藥，進口藥可將血壓控制
穩定；而使用集採藥，患者血壓難以控
制至正常水平或波動較大。

針對前述問題，國家醫保局表示高

度重視，決定在今日帶隊赴上海當面聽
取相關委員、專家的意見建議。國家醫
保局發布的交流提綱中指出，集採沒有
「一刀切」不允許採購使用「進口原研
藥」的制度安排。同時，集採投標企業
均已通過一致性評價，且接受藥監部門
對企業和品種100%全覆蓋檢。

國家醫保局赴上海期間，還將聽取臨
床一線關於集採中選藥品使用實效的感
受，重點收集中選仿製藥與原研藥在治
癒率、治療有效率、不良反應發生率等
療效和安全性指標方面存在差異，且有
統計學意義、病例信息可追溯的案例。
匯總形成問題線索清單，正式移交藥品
質量監督管理部門。此外，集採藥品確實
存在質量問題的，醫保部門堅決按集採協
議和相關制度追究中選企業責任。

據新華社報道，1月20日，廣東省
珠海市中級人民法院遵照最高人民法院下
達的執行死刑命令，對樊維秋執行死刑。
珠海市人民檢察院依法派員臨場監督。
2024年11月11日晚，樊維秋在珠

海市香洲區體育中心故意駕車撞人，造
成35死43傷。2024年12月27日，珠
海市中級人民法院以危險方法危害公共
安全罪判處樊維秋死刑，剝奪政治權利
終身。宣判後樊維秋服判，廣東省高級
人民法院覆核後報請最高人民法院核
准，最高人民法院經覆核依法核准樊維
秋死刑。法院經審理查明，被告人樊維
秋因婚姻破裂、生活失意，且不滿離婚
財產分割結果，遂決意通過駕車衝撞人
群方式發洩私憤。法院認為，被告人樊
維秋的犯罪動機極其卑劣，犯罪性質極
其惡劣，犯罪手段特別殘忍，犯罪後果
特別嚴重，社會危害極大，應當依法嚴
懲。法庭遂作出上述判決。

無錫持刀傷人案罪犯被處死

同日，江蘇省無錫市中級人民法院
收到最高人民法院的刑事裁定書和執行
死刑命令後，依法對徐加金執行了死
刑。無錫市人民檢察院依法派員臨場監
督。臨刑前，徐加金與其近親屬進行了
會見。

2024年11月16日晚，江蘇省宜興市的無
錫工藝職業技術學院，21歲男子徐加金無差別
持刀襲擊學院的學生，根據警方通報，造成8人
死亡，17人受傷。12月17日，無錫市中級人民
法院以故意殺人罪判處徐加金死刑，剝奪政治權
利終身。宣判後徐加金服判，江蘇省高級人民法
院覆核後報請最高人民法院核准。最高人民法院
經覆核認為，徐加金故意非法剝奪他人生命，犯
罪情節特別惡劣，犯罪後果特別嚴重，罪行極其
嚴重，依法應予嚴懲，遂依法核准徐加金死刑。

最新國家組織藥品集中帶量採購
（集採）公布後，坊間關於集採藥物效
果不佳的討論不絕於耳。近期，地方
兩會召開，京滬均有醫療界政協委員
根據臨床應用情況，呼籲重視集採藥
物的療效問題，「麻藥不睡、血壓不
降、瀉藥不瀉」是上海市政協常委、瑞金

醫院普外科主任鄭民華對集採藥藥效不穩定的評價。國家醫保局對
此回應表示，歡迎廣大醫務人員當好藥品價格和質量問題的吹哨
人。國家醫保局21日帶隊赴上海當面聽取相關意見建議，並重點
收集有臨床數據支撐、有統計學差異的質量和藥效問題線索。

■廣州中醫藥大學第一附屬醫院
發熱門診，候診處坐了不少戴着
口罩的求診者。
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